

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 2 DE JUNIO DE 1922

Núm. 794

Tratado caballeroso entre Alemania y los Soviets

BERLIN.—Alemania y Rusia, como los Estados Unidos y el Japón, tienen su «acuerdo caballeroso» y la inteligencia ruso germana promete que no habrá propaganda bolsheviki en Alemania, según M. Rosenberg, miembro de la delegación soviética que llegó hoy procedente de Génova.

Los rusos se encuentran casi completamente postrados a consecuencia de la ola de calor que ha pasado por la Europa Central, pero de eso, M. Rosenberg recibió al corresponsal de The

Associated Press y declaró que los delegados bolsheviks no tenían ningún propósito que ocultar en su visita a la capital alemana.

La opinión pública alemana parece dividida sobre la conveniencia de un tratado separado entre Alemania y Rusia y el doctor Walter Rathenau está trabajando en el informe que rendirá al gabinete acerca de esta cuestión. Alemania será excluida por su tratado separado de toda participación en la próxima conferencia de La Haya.

Los Hapsburgo aspiran al trono Nueva reducción del Ejército

El ejército americano se reducirá a 133,000 hombres

WASHINGTON.—La Comisión de Asuntos Militares del Senado ha acordado recomendar que el ejército quede reducido a 133,000 soldados y 12,500 oficiales. Los créditos concedidos por la Cámara de Representantes han sido aumentados por la Comisión del Senado en cerca de 46 millones de pesos. Se predice que habrá lucha con la Cámara de Representantes que limitó las fuerzas armadas a 115,000 hombres y 11,000 oficiales. Los miembros más moderados de la Comisión se reservan el derecho de formular enmiendas y algunos de ellos creen que el personal es excesivo.

Las aspiraciones de los Hapsburgos al trono

BUDAPEST.—Las negociaciones entre los partidarios del Archiduque Otto y el Gobierno de Bethlen para llevar a un compromiso acerca de las aspiraciones de Hapsburgos han terminado sin éxito. El mediador, conde de Teleky, ex primer Ministro propuso que el Gobierno reconociera a Otto como Rey de Hungría y conservase la presente constitución por espacio de seis años más, para cuyo tiempo esperaba que todas las dificultades con que tropieza la coronación de Otto habrían desaparecido.

El primer ministro Bethlen ha regresado de Génova con la impresión de que los estados vecinos continuarán haciendo objeciones a la casa de los Hapsburgos. El fracaso de Teleky ha hecho más profundas las hostilidades entre las dos facciones. Los aristócratas continúan levantando fondos para la ex-emperatriz Zita. Un noble le ha enviado 10 millones de coronas (unos \$ 1,000) con destino a las ropas del esperado baby.

Puerto Frontera en México al poder de los rebeldes

CIUDAD DE MEXICO.—La precipitada salida para Tabasco del Ministro de la Guerra, General Serrano, como resultado de las noticias del saqueo del puerto de Frontera por 300 rebeldes a las órdenes de José Segovia, ha sido objeto de muchos comentarios en esta capital.

Se ha sabido que la situación en Tabasco era delicada debido a la actividad del General Carlos Greene, que ha estado operando por tierra y por mar. «El Universal» dice que el Ministerio de la Guerra se ha negado a comentar las noticias de que el General Mirles que manda las tropas federales se ha unido a Greene, agregando que «no tiene informes acerca de los sucesos de Tabasco».

Choques en Belfast

DUBLIN.—El departamento de publicidad de Dan Breen asegura que durante la semana se han registrado quince muertos por efectos violentos en Belfast, doce de los cuales eran católicos.

Los católicos piden a Churchill protección

BELFAST.—La Comisión de protección católica ha enviado el siguiente telegrama a Winston Churchill, Secretario de las Colonias:

Han sido asesinados veintiséis católicos. De estos cinco eran mujeres y dos niños. Cuarenta y cinco católicos más resultaron heridos. La posición de los católicos es desesperada.

Una serie de explosiones de bombas en Belfast, pero sin que ocurriesen desgracias personales. Una bomba fue arrojada en el teatro Gaiety y varias otras contra residencias particulares.

Página de la Dirección

Las Fracciones Parlamentarias

«La Tribuna» de ayer anuncia algo que ella llama nuevas orientaciones en la Cámara de Diputados. Se cree bien informada para suponer que en el seno de la Cámara se están realizando ciertos movimientos de agrupación importantes para la política del país y que el grupo del Gobierno parece fortalecerse con ese motivo.

Hasta ahora se sabía que había tres grupos característicos: el de los amigos de don Arturo Volio, el de los amigos del Gobierno y el de los diputados independientes, entre los cuales quiso afiliarse uno o más de los del llamado partido agrícola. Pero también sabía el público y lo ha deseado, que tales grupos, hasta cierto punto personalistas, no tenían ya razón de ser de acuerdo con las nuevas tendencias de política activa que se han impuesto en la Representación Nacional. No había porque pensar—ni aun lo hay ahora—que en frente de los graves problemas nacionales que atronta el Congreso, los diputados ignorarán su puesto verdadero y no quisieran ceder en un generoso y patriótico sacrificio parte de su propio interés político. Creíamos que los asuntos se iban a tratar no conforme a las exigencias del Gobierno, no conforme al criterio de sus opositores, sino conforme a las necesidades del país, algunas de las cuales son de honor nacional. Tampoco queremos lanzar el reproche que en justicia merecerían aquellos diputados que por pasión o por cualquier otro motivo quisieran obstinadamente estar en contra del Ejecutivo—porque desconociendo sus deberes,—se empeñara en hacer infecundos los esfuerzos del Congreso cuando fueran encaminados a hacer el bien público. No vemos que haya necesidad de una política de oposición ni tampoco de una política del Gobierno. En la presente legislatura y examinadas concientemente las cosas, nadie ha querido ver ni oposiciones políticas ni políticas del Ejecutivo, y el Congreso en algunos de sus grandes momentos ha echado lejos de sí estas preocupaciones y ha dado muestras de gran civismo en sus determinaciones.

¿Cuál podría ser una política del Gobierno? Nosotros no la vemos. Se nos dice que algunos pocos diputados que se inspiran en la Secretaría de Guerra—como en el oráculo de Delfos—llevan cierto temperamento a la Cámara, pero esto no ha tenido trascendencia ninguna. Entre las cuestiones que más interesan al Gobierno, la creación de la Oficina de Control, el Ejecutivo, tal vez mal aconsejado, pretendió alguna vez retardar esto. No creemos que en las presentes discusiones haya querido también obstruir el proyecto, porque esto ha-

PROGRAMA

del Concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán

- 1.—Marcha de los Gigantes, (estreno) Baudonck.
- 2.—Rienzi, Obertura, Wagner.
- 3.—Danza Macabra, Poema sinfónico, Saint-Saenz.
- 4.—Maruxá, Fantasía, Vives.
- 5.—Besos robados, Fox trot, Snyder.

San José, 2 de Junio de 1922.

El Director, CÉSAR A. NIETO

Tipos de cambio

455

Banco de Costa Rica	
New York.....	455 %
Londres.....	45.50 %
París.....	208 %
España.....	360 %
Italia.....	120 %
Suiza.....	436 %
Bélgica.....	193 %
Hamburgo 0.0040 cts. oro americano.	
Amsterdam 42 cts. oro am.	

San José, 2 de Junio de 1922.

La pregunta de un telegrafista

Puntarenas 30 de mayo de 1922.

Sr. Director de «La Prensa»,
San José.

Estimado Sr. Director:

La casa de Felipe J. Alvarado & Co. tiene su cargo la Tesorería Auxiliar de Rentas de Nación en este puerto, y se niega a recibir los billetes de Banco casi inutilizados que le presentan para sus depósitos los jefes de oficinas fiscales que recaudan fondos.

¿Puede una oficina de telégrafos, por ejemplo, ser obligada legalmente a recibir billetes cubiertos de un lado por un papel asqueroso, y carcomidos, además, en toda su extensión, toda vez que sea oficina no puede hacer remesas discretamente a los empleados del Tesorería del Estado en San José? ¿Puede el público, por medio de la policía, exigir a los empleados del telégrafo a recibir billetes en ese estado, toda vez que no admitiéndoselos a ellos en la Tesorería, tendrían que reponer esos valores de su peculio particular?

UN TELEGRAFISTA.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borasé, San José.

Congreso comercial contra las naciones aliadas

SEVILLA.—Francisco Grandmontagne, famoso escritor español, hablando hoy en el Ateneo, propuso la organización de un Congreso de jefes del comercio y la industria española residentes en Sud América, diciendo que era completamente indispensable el desarrollo del comercio entre España y aquellos países.

Arguó que si la industria española se organizaba debidamente, el comercio de Hispano América, quedaría exclusivamente en manos de los industriales

españoles en vez de, como al presente, de la Gran Bretaña, Francia y los Estados Unidos.

Declaró que los jefes industriales españoles deben abandonar la idea de hacer progresos comerciando entre sí y protegiéndose con aranceles elevados. Dijo que el único medio de hacer grandes progresos era el de buscar mercados en el extranjero, especialmente en los países donde los industriales españoles poseen la ventaja del mismo idioma.

El monumento a Alfonso XII Los planes políticos de La Cierva

La Cierva quiere provocar la caída del Gobierno con una declaración política liberal

MADRID.—Juan de la Cierva, ex-ministro de la Guerra, intentó llevar a cabo hoy un movimiento político para colocar al Gobierno en difícil situación en lo relacionado a las reformas tributarias relativas a la propiedad. El objeto de la maniobra era obtener de los jefes de los grupos liberales avanzados una declaración política definida ante el Parlamento y asegurar la votación contra el Gobierno, con la posibilidad de dejar al Gobierno en minoría.

El discurso del señor La Cierva con-

stistió en su mayor parte en una repetición de los informes de los jefes liberales publicados en el programa, pero terminó con una enérgica defensa de los intereses invertidos por los propietarios y denunció las reformas, manifestando que llevaban al comunismo y al bolsheviki.

Santiago Alba replicó con un breve discurso declarando que la combinación liberal había mantenido en el Parlamento todo lo anunciado en su programa y que estaba dispuesta a sostener su programa en el caso de que se la llamara al poder. Confesó que los principios que ellos defendían constituían una revolución política, pero que poseían la virtud de evitar otra revolución y peor.

Era necesario, agregó, que España incorporase a su vida la cultura de otras naciones y que el programa de los liberales tendía a esto. No deseaba perturbar la vida de la nación, pero deseaba llevar a cabo la unión de los ciudadanos mediante el triunfo del derecho y la justicia.

El señor La Cierva hizo nuevamente uso de la palabra, preguntando cómo pensaban regular los liberales la intervención de los obreros en la dirección de las industrias y de la agricultura y cómo se proponían tratar otros asuntos.

El monumento a Alfonso XII

MADRID.—La Reina Madre, doña María Cristina de Hapsburgo hizo en el día de hoy una visita al monumento erigido a su difunto esposo Alfonso XII en el Parque del Retiro. El monumento será descubierto la próxima semana a presencia de los miembros de la familia real, consejeros de la corona y autoridades. Se rendirán honores por el regimiento de Infantería Alfonso XII.

Los desórdenes búlgaros de poca importancia

VIENA. La anunciada revolución búlgara se califica por la agencia de noticias de esta capital como un canard. Se supone que el origen de los falsos informes se encuentra en el este. El rey Boris no huyó de la ciudad y los desórdenes se dice que fueron de poca importancia y limitados a Sofía.

La Valenciana

Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES Manteados de lona impermeables

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta \$ 115 con buen material en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quijós
Paseo de la Vaca, 50 Ys. al E. de la Banca Nacional

La Carta de Hoy

Amigo Francisco

New Orleans

Con entusiasmo decidido te escribo hoy esta carta que será el prólogo de una larga historia de hechos del terruño que ha mucho tiempo dejaste para ir a esas inmensidades de la América inglesa, (no confundirla con la española ya que es prohibido decir «latina») en busca, como todos lo manifiestan, de más horizonte.

Para comenzar debo en primer término pedirte excusas por la falta de discreción que hallaras en algunas frases que serán hechas con toda la verdad que emana este ambiente corrompido en cuestiones socialistas.

Habrás de saber que hubo hace poco una convención tenebrosa, digamos trágica, en la que no participé esta nuestra patria, habiéndose salvado desde luego de la burla de que fueron víctimas las otras hermanitas. Habrás de saber también que un sinnúmero de tumultos hostilizados del bienestar del ciudadano cayó en poder del Gobierno, habiendo sido esto motivo de acaloradas discusiones en algunas mentes egoístas, esa hostilización, recordado amigo, consistió en varios asaltos a propietarios de minas por tener ellos la sensible culpa de ser dueños de considerables extensiones territoriales. Cosa rara sería que en estos tiempos de lucha entre el capital y el trabajo, nadie poseyera fabulosidades. ¿Qué dices de esto? Es sencillamente una tragedia moderna sin dejar de poseer por eso las tradiciones de la ley griega. ¿Por qué buscar la igualdad? ¿no te parece una locura?

He pensado hace poco tiempo para decirte algo más de cosas agradables, que no es posible transigir en esta tierra con las herejías del masculinismo en cuestiones que son sencillamente dulces para dejar de ser bellas; tienen la triste ambición de entrar en posesión de la delicadeza feminista en cuanto a casi todos los privilegios de que goza en el mundo entero la mujer; persiguen su deleite con los aceites, convertido casi en objeto de uso necesario.

Al cambiar la idea de esta conversación, perdona que lo haga tan bruscamente, pero ya te dije que esta carta era el prólogo de una larga historia que pronto verás con-

cluida. Quiero decirte algo de la hermosura de este ambiente helado de Cartago, que dejaste hace varios años, tal vez menos risueña que ahora, llena de mansedumbre jacobina que se ha tornado de agreste en parlanchina; preñada está la cemen-tera de dulzuras y emociones y por eso encontrarás difícil que haya hoy en los periódicos locales que te envío el hábito ardoroso de la revolución militarista, pero si la vieja idea de la revolución social que se hace como hermana cariñosa de la primera para darle consejos rociados de ensueños y ternuras bellas.

Ahora va un poco de fantasía, porque, mira: estas tardes de primavera tienen una rara ilusión para mí: como un lindo cuento de Cruz Santos, como esas eclosiones de luz y de espiritualidad de las almas, así han llegado desde la semana pasada a nuestros parques y jardines, y campanarios y azoteas, las caravanas aéreas de golondrinas.

Allí, en la cima fresca y agradable de la flora de esos parques y jardines, las miro todas las tardes saltar, en continuo ir y venir, localmente, como si fueran chiquillos de pocos años; al gorgear, tan dulce como lo hacen, viene a la memoria toda aquella bandada de ilusiones perdidas en la vastedad del cielo azul, lleno de amor y de misterio.

Las golondrinas ¿recuerdas? ¡cuántos dulces poemas han inspirado en todos los jardines de ensueño en países lejanos y adustos como el de Gehéiel!

Piensa que ahora se inicia la Primavera y estas aves parlanchinas y migratorias tienen para nosotros una alma que canta las emociones de un amor lejano e incierto.

¿Recuerdas que en las cuerdas de tu lira quedaban de tarde en tarde los ecos de un himno sagrado que sólo oíamos tú y yo al seguir cuidadosamente los movimientos rítmicos y profundamente sensitivos de las avecillas flechas?

No creas que abandono ya la pluma por cansancio; hay que pulsar la lira del trabajo que se impone y héme aquí despidiéndome para en breve tener la satisfacción de abrazarte como grande amigo.

RUBÉN HERNANDEZ P.

Cartago, marzo de 1922.

Por tierras del Uncle Sam

Restauración Femenina

Como nunca, anteriormente, se ha apoderado de las mujeres en New York, bien sean jóvenes, viejas o entradas en años, delgadas, gruesas o envueltas en carnes, casadas, solteras o en ese estado intermedio entre el matrimonio y la soltería, que no tiene reconocimiento legal, ni social, un ardiente, desesperado deseo de poseer belleza. No hay mujer que no demuestre la ansiedad que le producen todos los nuevos métodos científicos destinados a moldear los rostros, de acuerdo con los contornos de Elena de Troya.

Las mujeres de New York podrán, quizás, caerse muertas de fatiga, de hambre, pero no dejarán de sostener constantemente ese culto a la belleza, que se tra luce, frecuentemente, en la onda permanente en el pelo, el cuidado de las uñas, el masaje eléctrico, etc. Y todo esto, como contribución al sostenimiento de los dos mil salones de la belleza femenina existente en la gran y populosa urbe.

Y, toda esta ansiedad femenina por el bien parecido, tiene alguna otra finalidad que la de atraer al hombre? No, si hemos de creer a Miss M. P. Bronwell, una linda muchacha, que, sin recurrir a las complicaciones científicas o pseudo-científicas para la conservación y el fomento de las bellas líneas del rostro, posee un atrayente, ejemplar, delicada belleza. Según ella, ni una sola mujer sometería su rostro al tormento de la careta hirviente del masaje, o al peligro del rizador eléctrico, a menos de que hubiera de alcanzar como premio a sus sacrificios el amor de un hombre.

Es más, las mujeres de New York, han llegado a sacrificar muchos de sus lujos imprecindibles, necesidades esenciales a la vida de la mujer, con objeto de poder hacer frente al presupuesto crecido y necesario para mantener en pie de guerra su aspecto exterior. Por encima de todas las consideraciones personales, colocan el valor de la belleza. Las mujeres feas estimuladas por la esperanza de bonitas; las mujeres bonitas estimuladas por el temor de llegar a ser feas algún día. Y unas, en la esperanza de ser feas algún día, y otras, en el temor de llegar a serlo, todas contribuyen a la expansión maravilla. sa que ha logrado este comercio que es, bien mirado, una discreta tercera. Además los salones de belleza constituyen como pistas de competencia, donde la mujer puede observar, luchar y vencer a otras mujeres; vienen a ser, a modo de clubs femeninos donde se cambian

los íntimos pensamientos femeninos acerca del hombre; a modo de talleres donde se forjan las armas de la mujer para la conquista del hombre y cuarteles generales donde se trazan los planes para esa guerra, no siempre sin sangre, en la que la mujer marcha a la conquista de todas sus libertades y el hombre a la pérdida de todas sus licencias.

Las mujeres ancianas concurren a los salones de belleza para preparar los estragos del tiempo. Se pintan el pelo, se dan baños de arena y de sol para borrar las estrías que deja en la piel cada marca de un año y se someten paciente y deliberadamente a todos los métodos que, sin cesar, remuevan los expertos en la reparación de antigüedades, los retocadores que podríamos decir. Las jóvenes concurren en busca de la acción benéfica de los rayos violetas del shampoing, del masaje y también, así la tintura que no reconoce edades.

Perono todas las mujeres recurren a los expertos en belleza para mejorar su apariencia. Hay muchas que hacen un estudio personal, complicadísimo, respecto a los diferentes tonos de color del polvo de arroz, al color apropiado a su constitución, y a las mil y otros detalles pequeños que, en conjunto hacen a una mujer atractiva al hombre, que hacen de un maniquí femenino una linda muñeca delicada, fascinante, aunque ficticia.

Y las hay también, aunque desgraciadamente son las menos, que conceden al cerebro la primacía en importancia con respecto a la conquista del hombre, a la conquista, el buen carácter, la agilidad del espíritu y la buena disposición hacia los semejantes, tienen para ellas, indudablemente, un valor más efectivo que los polvos, el «rouge», el masaje, el tinte, en cuanto a la atracción y conquista del hombre, sin que él lo sospeche.

Y ciertamente que no habrá de ser el hombre el menos favorablemente inclinado a esto. Porque hay alguna distancia entre aspirar a estrechar entre los brazos a una linda mujer, un frágil muñeca de delicados tonos de color en sus mejillas, de negras pestañas, de intensos rojos en los labios, de incitantes ojeras y cutis de nácar, y despertar entre las ruinas de lo que fué un portento de confección artística o mejor dicho, con un calamar pródigo en tinta. Una tinta roja, rosada, negra, blanca, azul, que tiene todos los colores del iris.

CHAMBELAN

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

Se crea un Departamento de importancia

En el Ministerio de Fomento se hacen importantes reformas en la actualidad. Últimamente se ha creado un departamento llamado «de consultas agrícolas» y se le ha encomendado al experto e ilustrado agricultor don Juan José Carazo.

La fundación de este departamento acusa interés de parte del señor

Secretario de Fomento, por las cuestiones agrícolas, y es plausible su empeño por facilitar a los agricultores la mejora de sus cultivos por medio de las consultas que de ahora en adelante podrán hacerle al experto señor Carazo.

Felicitemos al señor Blanco por tan importante innovación.

El Jefe de la Oficina de Control

De fuente absolutamente cierta hemos sabido que la Jefatura de la Oficina de Control le ha sido ofrecida al Licenciado don Claudio González Rucavado.

Parece que el señor González Rucavado no tiene deseos de aceptar esa posición y así lo ha manifestado a los señores diputados que se le ofrecieron. Sin embargo, parece que el Congreso insiste en que ha de aceptar.

En conversación que el señor González Rucavado tuvo en la tar-

de ayer con un amigo de nuestra confianza, le manifestó: «he estado rechazando el ofrecimiento, pero tanto insisten que no sé raro que yo aceptara».

Por lo dicho se puede tener como un hecho que el señor González será el Jefe de la Oficina de Control.

Marítimas

Puntarenas 1°.—Hoy a las 11 hs. Fondó Crucero Americano «Birmingham» de 52000 Tons, procedente de Corinto Nicaragua con 1 un día de mar a este puerto, 250 tripts;—Capitan Cisleman. Traé al almirante W. C. COLE. El Capitan de Puerto.—J. Bto. Lizano.

De Heredia

La Costa Rica Motor Co. en su afán de servir de una manera eficiente al público, ha instalado una elegante estación frente a La Floresta donde los viajeros pueden esperar la venida o ida de los camiones, sin temor a la lluvia. Felicitemos a los empresarios por esta innovación.

Desde hace días se encuentran en ferno el Lic. Marco Tulio Fonsca. Pasando unos días en esta ciudad se encuentra la señorita María Luisa Gutiérrez.

Han regresado del monte el Lic. don Alfredo González y su estimable señora.

Don Rafael Salas y su señora fijarán su residencia en San Josécito

Pagaré extraviado

Aviso al público que se ha extraviado un pagaré a favor de don José Oviedo por valor de ₡ 600.00 Se gratificará al que lo devuelva en el establecimiento LA VENUS.



A Ud. le conviene

Por tener que ausentarme del país vendiendo a precios muy bajos lo siguiente: El negocio de café y Restaurant conocido con el nombre de GRAN CAFE SOCIAL, sito frente al Teatro América muy propio para familia que desee hacer dinero por tener casa para habitación y contar con una selecta clientela.

Un lote para construir, sito por la Soledad y a 75 varas del Tranvía que mide diez varas de frente por cincuenta de fondo.

Un ropero de tres cuerpos con espejo, un sillón de a bordo, una cama, una mesa de noche, una sombra, un escritorio, varios maceteros, estatuas, cuadros, alfombras, cortinas, tapetes y otras muchas prendas de uso personal, como alhajas, etc.

Varios pagarés a mi favor muy bien garantizados.

A la vez me permito recordar a los que tengan cuentas pendientes a favor o en contra mía pasar a arreglarlas cuanto antes.

ARTURO BARRANTES M. S. J.

La Sociedad al Día

ENFERMOS

Desde hace días se encuentran enfermas las siguientes estimables personas: doña María Rodó de López García, don Enrique García Carazo, don Arnoldo Rojas, la señorita Isabel López, doña Clotilde de Rojas, don Rafael Carranza, doña Dolores v. de Valverde y don José Luis Trejos. Por su pronto restablecimiento formulamos votos.

HAN MEJORADO

De sus dolencias han mejorado de una manera satisfactoria las siguientes personas: don José Manuel Blanco, el doctor don Eduardo Uribe Restrepo y don Manuel Bolaños.

VIAJEROS

Partieron para Panamá doña Rosa Maduro y su hija Edith.

—Don Bernardo A. González se encuentra en Limón.

—Don Roberto Loría y señora fijarán su residencia en esta ciudad.

—De Limón llegó don Valentín Soldevilla.

—De Puntarenas el doctor don Sergio Fallas.

—Don Lucas Gil Herrero partirá para España.

—De Heredia estuvo en ésta don Vicente Fernández.

BODA

El sábado se celebrará el enlace matrimonial del joven Rafael Salas con la señorita María Ester González.

Perdió un dedo

en la quebradora

Ayer tarde en el quebrador municipal ocurrió una desgracia en la que estuvo a punto de perder la mano derecha el joven Abel Sáenz Hernández, empleado en aquel departamento en el servicio de los camiones. Se trabajaba en montar por medio de tekles, una de las piezas de un quebrador, cuando involuntariamente un peón giró en sentido contrario la cadena, que presionó la mano derecha del joven Sáenz, quien al sentir la presión pudo escuchar la mano. Sin embargo que el dedo índice estaba completamente destrozado. Inmediatamente fué trasladado al despacho del doctor Luis Paulino Jiménez, y allí el doctor Pupo le amputó el dedo.

Sentimos mucho lo ocurrido al joven Sáenz.

Liga Nacional

Ya ha quedado completamente aprobado y aceptado el Reglamento de la Liga Nacional de Fútbol. Pronto comenzará su publicación en uno de los diarios de la capital para conocimiento de los interesados.

La Directiva de la Liga acordó anoche publicar las bases del campeonato para que los clubs que deseen tomar parte en él se inscriban. La inscripción se cierra el sábado diez, y los clubs están en la obligación de decir en cuáles divisiones quieren competir, y deben enviar su lista completa de socios, lo mismo que acreditar sus representantes. El lunes doce se celebrará reunión general de los representantes acreditados con el objeto de elegir la nueva Directiva, la que dentro de los

ocho días siguientes debe tener listo el cuadro de juegos, de manera que el primero se afectúe el día dos de julio próximo.

Se dice que ingresarán en primera división los clubs Heredianos, Libertad, Sociedad Gimnástica Española, Liga Deportiva Alajuelense, Cartaginés, el de Tres Ríos y el Limonense, aunque este último con algunas reservas.

En seguida la «fluencia de Clubs será más grande. Inscribirán sus segundos equipos La Libertad, el Herediano, la Gimnástica. El Cartaginés y la Liga deportiva Alajuelense y sus primeros el Moravia el «Juvenil» el «Costa Rica» el «Plaza Viquez», el de Tibás y uno de Santo Domingo.

Telegrama Bélico

Por curiosidad copiamos este telegrama bélico que el apreciable padre Carmona dirige al señor Mayorga Rivá; dice así: «Enfadada ya mi batería anunciada en «La Tribuna» de hoy contestando injustificable fogata el diputado Briceño en momentos religiosos en que debe desaparecer mi pobre humanidad, recibo su amable intervención de amigo querido y genuino guanacasteco. Ante usted desarmo mis cañones y encasjono mis explosivos, si no no haber derrumbado barraca enemiga, siempre que usted publique su telegrama, cuya copia le envío y éste de su affmo. amigo, J. Daniel Carmona».

¡Carácoles! ¡De buena escapó Briceño! Nunca creímos que el asunto llegaría a tanto; cañones, explosivos, fogatas y derrumbamiento de barracas. Si nosotros hubiéramos sabido que el asunto era tan serio, pedimos la intervención del Gobierno para tranquilidad del país. Ese telegrama parece una proclama napoleónica.

¡Y quien ve al padre tan callado...
LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Circular que nos llega de New York

Sr. Director de LA PRENSA.

San José de Costa Rica.

Muy distinguido señor:

Consumada ya, por tercera vez, el tres del cursante mayo, la farsa eleccionaria que, desde hace trece años, viene entronizando en la curul suprema de Venezuela al nunca bien anatematizado Juan Vicente Gómez —farsa de la cual oportunamente di el alerta al mundo panamericano en carta dirigida a los Presidentes de sus diecisiete nacionalidades—, y enterados ya por las noticias cablegráficas de la Prensa Asociada de que el sátrapa insaciable, como en las anteriores, recibí en esta ocasión el voto unánime de un titulado Congreso de sus parciales y maniqués asalariados para su eternizamiento en un poder edificado sobre las ruinas de nuestros derechos constitucionales, me permito impetrar una vez más, señor Director, la hospitalidad de las columnas de su prestigioso diario con el fin de fijar la atención de sus lectores hacia tres recientes sucesos desarrollados dentro y fuera de nuestras fronteras nacionales, y cuyos pormenores se comprenden en la siguiente exposición que paso a referir en su orden cronológico y con detalles forzosamente breves en gracia al estilo epistolar.

El primer incidente alude a la queja formulada ante el Congreso Universal de la Prensa, celebrado en Honolulu en el mes de octubre de 1922, por el señor Jacinto López, periodista venezolano, cuya fama trasciende el continente considerándose hoy como un verdadero paladín de la personalidad política hispanoamericana, y quien acusaba al tirano Gómez de la supresión de la libertad de la prensa en nuestra patria con rigores sin precedentes en la historia del despotismo universal. La denuncia del señor López fué

publicada, con otros acuerdos, en la edición del 25 de marzo del 1922 de la importante revista *Editor and Publisher*, la que también fué posteriormente corroborada en las columnas del tan brioso como altidado periódico *El Venezolano*, de Nueva York, por un grupo de connotados compatriotas víctimas de Gómez, mereciendo la seria consideración del citado Congreso Universal de la Prensa y la orden dada por éste de su estudio y decisión para la inevitable censura ante la verdad del hecho denunciado, a Mr. Thales Coutoupis, Presidente de la Sección de la Libertad de la Prensa en el Congreso Universal de la misma y Director de aquella publicación norteamericana, con despacho en el número 63 Park Row, de Nueva York.

El segundo incidente se contrae a la abominable conducta observada por las autoridades del Departamento de Santander, en su capital Cúcuta, de la República de Colombia, fronteriza al Estado venezolano del Táchira, con nuestros connacionales que buscan allí asilo huyéndole a las persecuciones de Gómez, y las cuales han servido de tema a un vigoroso artículo del propio señor Jacinto López en la revista *La Reforma Social*, de la Habana, Cuba. Ese artículo vió la luz en su edición correspondiente al mes de marzo del presente año, y he ordenado a su administración el envío a usted, de mi peculio, de un ejemplar de la misma, el que supongo habrá llegado a sus manos. Como la lectura de dicho luminoso trabajo, y también la de las dos reproducciones que allí aparecen tomadas del periódico colombiano *La Mañana*, de Cúcuta, me relevan de todo comentario al respecto, me tomo la libertad de recomendarlos por si tiene a bien reproducirlos en su reputado diario.

El tercero y último doloroso incidente refiérela en un folleto dado a la circulación en tierras generosas

hispanoamericanas el súbdito español Gerardo Fernández, y al cual puso éste el apropiado título de «El Monstruo de los Andes», aludiendo a Gómez. En un estilo tan sencillo y patético que revela enseguida la verdad de su vívida narración, el Sr. Fernández refleja allí una tras otras las indecibles torturas a que, sin razón alguna, le sometieron los sicarios de Gómez en las prisiones de Venezuela, y lamento no tener a mi alcance un ejemplar de ese folleto para remitírselo a usted, como documento vivo de la horrosa situación imperante en aquel mi desgraciado país, cuna de estadistas y libertadores.

Se ve, pues, por esos tres incidentes que al rededor de la funesta figura del mandatario vitalicio de Venezuela se va formando una ola negra de crímenes recrudescidos, acompañado de servilismos y protestas exteriores, que han de acumular mayores enconos, y acaso dificultades en el orden internacional. Si la injusticia ha sido siempre el germen de las perturbaciones interiores, por qué no ha de traer consigo el choque con los extraños al tratar de imponer sus ciegas ambiciones? Los que defienden el abuso son los enemigos de la paz y no los que nos esforzamos por el mantenimiento de la justicia dentro de la legalidad constitucional. Donde hay tiranos transformados en fieras como Gómez, no fecunda el sentimiento del orden, y donde no hay respeto a la libertad no puede haber progreso ni equilibrio nacional; mucho menos armonía estable con naciones cuyos gobiernos, respetando el derecho de sus ciudadanos, tienen título a llamarse civilizados.

Este es el triste predicamento en que se encuentra hoy Venezuela a la vista escudriñadora del mundo panamericano!

Tengo el honor de suscribirme, Sr. Director, con gratitud reiterada por sus anteriores atenciones, su afmo. S. S.

INOCENCIO SPINETTI

Sombrería de M.F. Palomo

Del 1º de mayo en adelante abriré nuevamente mi Sombrería contigua a la lechería de don Alberto González. Único taller donde puede Ud. mandar a arreglar su sombrero, a satisfacción, en estilos modernos. Llegaron cuerdas para tipos

Acusando recibo

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número cinco del «Boletín de la Cámara de Agricultura». Contiene los siguientes trabajos: Enfermedades del café, cultivo de la sandía, El Zoterré, el Ganado Jersey, Valor alimenticio de la leche, La Patria China, Multiplicación artificial de frutas, y destrucción de ratas.

Todos los trabajos son de gran interés para el agricultor, por lo cual recomendamos la lectura de esta revista.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la

Crónica Parlamentaria

Al margen de un discurso

Cuando se discutió la solicitud del Representante Diaz Barquero, para que se concediera una pensión al honorable servidor del país, don José Eleuterio Mora, ocurrió un incidente muy frecuente por cierto en todos los parlamentos del mundo desde luego que hay que acatar y ceñirse a fórmulas de reglamento a veces complicadas. Fué aceptada la solicitud, y, en la dispensa de trámites, pedimento del mismo mocionante, fué rechazada la dispensa de trámites. ¿Será que los señores diputados evadían el cuerpo para negar la pensión? No, sencillamente, y con lo cual hacen muy bien, no querían festinar el asunto. En materia de pensiones hay que ir paso a paso y poco a poco. Siempre es peligroso abrir la puerta de las pensiones, porque por ella, —al fin tentación— desean pasar muchos ciudadanos, y a la postre el Estado se convertiría en gran asilo de Beneficencia. Nosotros comprendimos el recelo de los diputados y a fe muestra ese recelo lo alabamos.

La pensión de don José E. Mora pasa; estamos seguros que pasa; todas las virtudes y merecimientos lo abonan; nosotros mismos, refractarios y

quizá ásperos para estas bondades, nos inclinamos reverentes y damos pase, porque esta pensión está noblemente ganada por cincuenta años de ser empleado correcto insustituible, en una oficina cuyo difícil mecanismo ha servido de modelo a otras naciones que copiaron y adoptaron su organización. Es una de las pocas oficinas que dan gloria al país.

Por eso todos los merecimientos abonan esa pensión que se solicita.

Hecha la salvedad anterior, no tenemos escrúpulo en decir a los señores diputados que cierren la puerta de las pensiones y oculten la llave; peligrosa—repetimos—es dejarla abierta.

Todavía vibran en nuestros oídos las breves frases que pronunció el Lic. Montero Barrantes. La Ley de Pensiones no se cumple; basta tener buenos padrinos en la Cámara, para ser pensionado, burlando todos los requisitos de dicha ley. Y esto ¡por Dios! que no es justo. No hay que olvidar que el país debe mucho.

Para salir de esas jaranas que amenazan nuestra soberanía, no hay que dilapidar los escasos fondos del herario. Hay que cuidarlos amorosamente y apuñalar el cinco, para solventar al país.

Esto urge. Por eso el discurso de don Chico, muy breve porque apenas dijo las palabras necesarias, nos causó impresión dolorosa, porque los señores diputados deben ser los atentos centinelas que cuidan los caudales de la nación. El deber les impone esa responsabilidad desde el momento en que depositamos en ellos la confianza.

Don Chico dijo que no se cumplía la Ley de Pensiones; ¡pues que se cumpla y que se cumpla estrictamente!

Eso necesita el país en esta hora de gran angustia.

Si hubo pensiones que no están dentro de los requisitos de la Ley, que el Congreso vuelva a desandar esos malos pasos.

Así lo exige la más rudimentaria moral.

PIK

Ecós de un fallo

El señor Alcalde 1º don Enrique Brenes Castro, resolviendo un juicio de desahucio en el cual había de aplicar o declarar inaplicable la Ley de Inquilinato, ha fallado, basándose en lógicas y correctas consideraciones de derecho, declarando la constitucionalidad de dicha Ley en cuanto al punto relacionado con ese juicio y aplicándola. Por esa resolución se ha concedido el término de un año para la desocupación de la casa.

Se trata de un juicio de desahucio promovido por el Presbítero Jacinto Chaves contra don Heliodoro Bolaños. El caso en sí, aunque resuelto antagónicamente con el criterio del señor Alcalde Cuarto, nos saca de dudas, porque es la Alcaldía 1ª donde existe gran número de juicios de desahucio y consignaciones de pago. Lo celebramos por los inquilinos cumplidos.

Gabriela Mistral

La señorita Angela Acuña ha tenido una idea feliz, que ha encontrado un decidido apoyo entre los hombres de letras de esta capital y en el público en general; la de aprovechar la oportunidad del viaje de la dulce escritora chilena Gabriela Mistral, para invitarla a visitar nuestra capital una vez que el vapor en que viaja, toque en puerto costarricense.

Con ese objeto se ha iniciado una suscripción que ya cuenta con una buena cantidad de dinero, de donde se desprende que la Mistral nos hará el honor de su visita.

Gran novedad en el arte fotográfico

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela. A los aficionados y demás, ofrezco solución preparada, a precios sumamente económicos; valor del frasco conteniendo 6 onzas, \$ 1.00. Además me hago cargo de toda clase de trabajos a domicilio, fotografiar fincas, industrias, fiestas, reproducciones de fotografías viejas contando con placas especiales, ampliaciones, crayones, fotografías autocromos que dan los colores naturales; vendo cámaras, películas y demás materiales.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles TELEFONO 490

Interesante opinión

El señor don Roberto E. Smith, uno de los hombres más expertos en cuestiones de finanzas con que cuenta el país, ha contestado de manera brillante a las preguntas que un diario de la mañana le hiciera, sobre cambios, proyecto de bonos y cédula personal.

Nos parece muy puesto en razón el parecer externado por el señor Smith respecto de la cédula personal, en el cual manifiesta estar de acuerdo con ella en principio pero no le gusta el proyecto que ha sido

presentado a la cámara, por encontrarlo injusto desde el punto de vista de que impone mayor contribución al que gasta más y no al que tiene más.

El hecho de que se gaste más no indica que se tenga más, pues una persona puede verse obligada a eso, por su posición y obligaciones sociales.

Nos parece atinada la observación que a este respecto hace el distinguido financiero señor Smith.

Llega a esta ciudad el Almirante Cole

A las doce horas y media de hoy ingresó a esta ciudad el tren especial que conducía al Almirante Cole, de la escuadra americana, la distinguida oficialidad que le acompaña, y las personas que en nombre del Gobierno le fueron a recibir a Puntarenas.

Junto con la comitiva vinieron sesenta marinos, además la oficialidad de Birmingham.

En la estación esperaban a los distinguidos visitantes altas personalidades del Gobierno y en los automóviles oficiales se trasladaron al Hotel Washington donde se hospedaron.

La marinería se distribuyó en distintos hoteles de la ciudad.

Al ilustre huésped, así como a su comitiva presentamos el homenaje de nuestros respetos, a la par que deseamos que la corta permanencia en esta ciudad les sea grata.

Suscríbase a LA PRENSA

Rincón Literario

Pasan los mendigos....

Pasan los mendigos. Van en caravana, camino de luengos y tristes destiernos. Los persigue el odio de la gente aldeana y el incomprensible furor de los perros.

Sus mantos raídos, sus barbas hirsutas son de reyes bufos de tétricas hampas, donde los ladrones y las prostitutas aprenden sus artes y ensayan sus trampas.

Mascullan dialectos y vienen de lejos, a pie, por el polvo de las carreteras.... Sudan felideces, como troncos viejos en las seculares angustias postreras.

Es el pueblo nómada que de ajenas siembras roba el pan que apenas hincha los zurrones. Es el pueblo nómada que preña a sus hembras, con el fruto oscuro de sus maldiciones.

Escudridas madres, viejas hechiceras, padres incestuosos, venales ancianos que tienden sus torvas manos limosneras: ¡un millar horrible de inútiles manos!

Llevan, como bestias, los lomos heridos, los ojos comidos de podres y moscas: ¡y aún inspiran odios, como los bandidos, porque tienen barbas y miradas hocas!

Arrastrando el tardó montón de los hijos, van de Sur a Norte, de Este a Oeste; y al pasar por sendas, granjas y cortijos enturbian las aguas y dejan la peste....

Madres maldecidas, a quienes la tierra cruel niega a veces los dulces socorros que tiene la loba, que tiene la perra: ¡parid, mejor que hombras feroces cachorros!

Si parieras fieras—oh, vientres siniestros!— puede que variara vuestra dura ley: vuestros hijos fueran los hermanos nuestros, cual lo son el lobo, y el perro y el buey.

CARLOS WILD OSPINA
GUATEMALTECO

Costa Rica Commission Co.

COMERCiantes AL POR MAYOR
IMPORTACION — EXPORTACION

Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación
Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza
Automóviles y accesorios — Constante existencia de azúcar

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc.

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

LAS BUENAS NOVELAS

Obras de Honorato Balzac

TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1-50

A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
La voz de las campanas, Carlos Dickens.
El Abismo, Carlos Dickens.
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
Quilolís, J. Jesús García.
Fabian Airón, J. Pérez Bojart.
Hípólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
Culpable!, W. Le Queux.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Los rocas blancas, Eduardo Rood.
Su Majestad, Enrique Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, Stevenson y Orbourne.
Erotica, B. Morales San Martín.
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
La Voluntad, León Tolstoi.
El cupón falso, León Tolstoi.
Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
El secreto del ahorcado, Carlos Dickens.
Balada, R. Sánchez Díaz.
Juventud de Príncipe, W. Meyer.
Koldstomer, Conde León Tolstoi.
Minnie, A. Lichtenberg.
Jacobs, Joaquín Ruyra.

- La casa del gato que pelotea.
El contrato de matrimonio.
Modesta Miñón.
Ilusiones perdidas, 2 tomos.
La última encarnación de Vautrin.
Historia de los Trece.
Los chuanes.
Los Maranas.
Luis Lambert.
Juana la Pálida.
Reverso de la Historia contemporánea.
El diputado de Arcis.
El primo Pons.
Un asunto tenebroso.
Beatriz.
La misa del ateo.
La prima Bel.
El cura de aldea.
Los Aldeanos.
La investigación de lo absoluto.
El hijo maldito.
Disgustillos de la vida conyugal.
Ursula Mirouet.
Eugenia Grandet.
Petriella.

- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
Ernestina, Prudencio Bertrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
El silencio, Eduardo Rod.
Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
Manzana de Anís, Francis Jammes.
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
El amor estadístico, G. Martínez Sierra.
La enjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras de J. Enrique Rodó

- Motivos de Proteo ₡ 5-00
El Camino de Paros 3-50
El Mirador de Próspero 5-00
Hombres de América 5-00
Ariel 2-50
El que vendrá 4-75

Obras de Anatole France

- La azucena roja ₡ 3-50
El crimen de un académico 3-50
El pozo de Santa Clara 3-50
Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
El hijo de la reina Patoja 3-50
El maniquí de mimbre 3-50
El anillo de amatista 3-50
El olmo del pasco 3-50

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA ₡ 4 00
AURORA ROJA 3 50
LA FERIA DE LOS INDISETROS 3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI
ANDIA 3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA 3 50
EL MUNDO ES ANSI 3 50
EL APREDIZ DE CONSPIRADOR . 3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN 1 50
ZALACAIN EL AVENTURERO 1 50
EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20
PARADOX, REY 3 50
LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS

- DE LOS MEJORES POETAS
TOMOS A ₡ 1-25 CADA UNO
Shelley : Shakespeare : Leopardi
Verlaine : Heine : Wordsworth
Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A ₡ 4.00 el tomo
El Ocaso del Hombre
El Enigma de lo Imposible
Tierra Levantina (2 tomos)

Gaceta Diaria

Fué llamado nuevamente el señor Ministro de Fomento, don Nrciso Blanco para que se hiciese cargo de sus funciones.
Le fué concedida licencia por dos meses al telegrafista de Liberia, señor Víctor Marchena para separarse de su puesto por encontrarse enfermo; gozará la tercera parte de su sueldo.
Por acuerdo publicado se otorga la emancipación de los menores Bernardino Segura Ulate y Juan Rafael Salas Hernández.
Fué vetado la solicitud del señor Feliciano Osés para que se le eximiera del pago de detalle en la composición de caminos por ser Juez de Paz del distrito de Jesús de Alajuela.
La Gaceta publica un aviso para que los parientes del señor Rafael Brenes Ramírez fallecido en Jaruco, retiren varios objetos de uso personal que fueron enviados al Ministerio de Relaciones por el señor Cónsul General de Costa Rica en La Habana.
Informa el Médico del Pueblo de Santa Cruz, doctor Cuevas, que hay el colera infantil y la disentería amébrica en esos lugares próximos a la costa y que también fueron in-

vadidos por una peste de moscas.
Solicitan contraer matrimonio civil José Manuel Gutiérrez Acevedo y Julia Echeverría; el primero es costarricense nacido en Liberia y la segunda es nicaragüense; la solicitud se hizo ante la Gobernación de Puntarenas.
Ante la Gobernación de Limón solicitan contraer matrimonio Rubén Anderson Herbert, nicaragüense; y Vera Jackson, natural de Bluefields, Nicaragua; ambos son vecinos de Cahuita.
Informa el Dr. Solón Núñez que en los distritos de San Luis y San Miguel, de la ciudad de Santo Domingo, se ha desarrollado una epidemia intensa y grave de tifoidea; como primeras instrucciones aconseja: hervir el agua y la leche; enterrar el excremento donde las casas no tengan excusado; encalar las casas y limpiar patios y desagües; proceder a la inmediata destrucción de moscas.
De los Bonos de Carreteras salieron premiados en Sorteo los siguientes números:—Serie A: 51, 74, 124. Serie B: 67, 73, 76, 80, 81, 158, 178, 204, 209, 335.—En la Administración de Rentas se pagan esos bonos.

Una pregunta y dos respuestas

Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela?
Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente.

CONVENZASE USTED MISMO

50 varas al Este de la Botica Oriental

Lectura para el Hogar

Modas de Primavera

No hay regla alguna que gobierne rigidamente las modas primaverales. La elasticidad es la idea predominante.
Todo el mundo parece practicar un método o sistema ecléctico escogiendo lo que más se adapte a su figura, entre los trajes de moda.
Los grandes modistos franceses muestran modelos donde la saya tiene todos los tamaños, variando desde la que toca el suelo hasta la que casi llega a la rodilla. Así también varía inmensamente el modelo en las mangas. Hay trajes sin mangas, y trajes con las mangas tan largas que caen sobre la palma de la mano. Hay indicios de que la manga ancha desaparece para ser substituida por la manga estrecha, algunas veces tanto que parece un guante que rodea el brazo; de todos modos la desaparición de la manga ancha es sólo una predicción; ya las elegantes decidirán.
El gran Worth presenta mangas elaboradas, algunas muy largas, mucho más que el brazo. Uno se puede imaginar fácilmente la incomodidad que le causaría a una señora comer con un modelo como éste. No es sólo Worth quien muestra modelos de esta clase. Renée dá a sus modelos la apariencia de trajes del Renacimiento italiano, valiéndose de mangas que casi rozan el suelo. Uno de los modelos de esta clase de setín rojo con mangas decoradas con fuertes bordados de cuentecillas de colores; éstas, con su peso obligan a las mangas a caer a los lados del cuerpo, produciendo un majestuos efecto. Este modelo es liso completamente si exceptuamos los bordados en las mangas. A pesar de las largas mangas los brazos pueden ejecutar todos los movimientos muy libremente, pues estas mangas se abren en los hombros.
La Influencia rusa se deja sentir cada vez más. Hay trajes y blusas del más puro estilo moscovita y todos llevan significativos nombres rusos. Los bordados y dibujos rusos predominan en todos los últimos modelos parisienses. Los colores varían infinitamente, todos los primarios están representados, junto con una multitud de tonalidades diferentes. Así hay: el rojo como flor fundamental. En tonalidades rosas hay geranio, coral, cobre y mil otras.
Medelaine et Madelaine de París, lanzan este verano un nuevo rosa desvanecido, llamado Rose Fumée o Rose Madelaine. En modelos de Worth predomina el escarlata. Patou usa con gran acierto, las infinitas variedades del amarillo: Nápoles, Marañuela, Naranja, Azul, Oro, etc.
El azul marino es otro de los colores más en boga. Muchos modelos donde vemos varias combinaciones en «serge» azul y crepé de Marrocain, azul y crepé de Chine.
El negro y plata y oro ya brillante, ya apagados junto con sobre, acero y bronce, tienen también gran predominio en las modas primaverales.
Entre los materiales para blusas los que más se destacan están hechos en «organdie» blanca con dibujos en amarillo brillante, ocre georgette y crepé de Chine en blanco purísimo.
En fin, como se vé, el verano se presenta con colores sufridos, casi invernales, para ayudar a los bolsillos decaídos de tanto padre de familia, porque, aunque se llevará el blanco puro, será solamente para un caso excepcional.
CARMELA NIETO DE HERRERA

Sección de avisos Económicos

Harina Monograma

ACABA DE RECIBIR
José Andrés Coronado
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Teléfono 511

BASILEO ACUÑA P.—Instalado en su propio edificio, 50 varas al Sur de «La Proveedora», recibe y da dinero al interés. En depósito paga los mejores tipos.
Disponiendo de muy cómodas bodegas, recibe toda clase de mercaderías en comisión para su venta. Adelanta dinero sobre ellas. Especial atención en productos agrícolas.
San José, TELEFONOS: OFICINA 364, APARTADO 662 Y HABITACIÓN 411.

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estira el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

EL COMETA. Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.
DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA participa a su apreciable clientela y al público en general que espera sus órdenes en losaltos de «La Lonja» frente al Banco de Coota Rica, Avenida Central y 4ª Calle Norte.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DOKADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones ₡ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase ₡ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado ₡ 9.00.
L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación
SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUEÑO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:
EN SAN JOSE:
Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina— Librería Expres

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

ARMAS DE FUEGO
DE EIBAR - ESPAÑA
Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)
Revolvers y Ecopetas de Cascería
de todas clases y calibres
HA RECIBIDO JOSE PEREIRA V.
Esquina opuesta a Chepe Esquivel

Ararimas
Limón 31.—Ancló procedente de Cristobal, vía Bocas, la lancha Panameña Digna María de 10 tos, capitán Silvano Nieto, con 3 tris. sin pasajeros ni correo. Carga: equipajes.
PUNTARENAS 1º.—Fondeó el buque Meteor Suelo San Francisco procedente de Cristobal C Z sin pasajeros 4 en tránsito y sin carga ni correo.
El Capitan. Pto J. Benito Lizano.

Comerciante que regresa
Saludamos atentamente a don Octavio A. Fayad, activo comerciante que ayer entró al país de regreso de su viaje de negocios a los Estados Unidos. Trae un enorme surtido de mercaderías cuyos precios son los más bajos de plaza, pues tuvo el acierto de comprar toda su mercadería antes de subir allá el 20% de que hoy conoce el comercio de aquí.
Le deseamos éxito en sus negocios y le presentamos de nuevo nuestro atento saludo.

Limón 1º.—Fondeó la gasovela Panameña «Arabia» procedente de Bocas del Toro; Pasajeros: Julio C Montero, Guillermo Zeledon y Anita Dopuy. Carga general. Correo un saco.
Fondeó el vapor estadounidense Calamare procedente de Cristobal con 14 hs de mar. Pasajeros: George Kirk Robert Swingles Joseph Kate y Joseph Coffin, Pora J. Bain, George J. Maies, Luis de Hoyos Carlos Saravia, Francisco Quijano, Oscar y Simon Sittenfeld, Julia H. Basch José Mariani, Isabel de Castro e hijos Hab B Tyler, Merton H. Alden 21 en tránsito. Carga general. Correo 270 sacos.
Fondeó la gasolina Panameña «Gipsy» de Bocas del Toro con 10 hs de mar. Pasajero: ninguno, sin carga ni correo. El Cap de Pto. G. Acosta.

Alvarez y Cleves
Frente a la Artillería
Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:
BARNIZ COPAL
GRASA PARA CARRETAS
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.
FAJA TRANSMISION «WOOSTER»
LIMAS «NICHOLSON»
COBRE Y LATON EN PLANCHAS
MOLINOS MOCTEZUMA
HIERRO EXPANDIDO PARA REPELLIDOS
PAJAS Y MACHETES DE SUELO
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS
OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES
HIERRO
PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO
VIDRIOS PLANOS
INODOROS Y LAVATORIOS
CERRADURAS Y LLAVINES
PALOS PARA PI-OS
HEVILLAS NIQUELADAS & CADENAS PARA PERRO CUERDA ALGODON
y muchos otros artículos de

Horario de lecciones para segunda Enseñanza

Con motivo de la idea lanzada por el Profesor de Farnéc del Liceo de Costa Rica, Monsier René Manufel, de cambiar el horio de las lecciones de aquel plantel, se nos ocurren algunas observaciones.
En primer término hemos de hacer conocer el sistema que él desea: Comenzarán las labores a las 6 de la mañana y terminarán a las 11 y 10 a. m., sin alterar la duración de las lecciones que siempre han sido de 45 minutos y sus respectivos recreos de 10 minutos, siendo 6 lecciones las dadas actualmente a cada año.
Los alumnos—según hemos sabido—están de acuerdo y esperan haya algo efectivo en esto. Nosotros creemos sinceramente que es buena la idea por muchas razones. Se nos podrá alegar que son muchas horas seguidas y que esto es antihigiénico; pero respondemos que no, porque el mismo reparo podría hacerse a la forma en que actualmente se hace. El alumno llega después de almuerzo con el organismo pesado y la mente embotada por efecto del calor excesivo y los alimentos digeridos.
Es verdad que se les dan dos horas y media de tiempo para almorzar pero la mayor parte de ellos almuerzan entre once y once y media, de manera que sólo hay hora y media para la digestión que al fin es poco para la clase de trabajo que llegan a hacer.
Comprendemos que la forma que propone el Profesor dicho es buena y así debiera ser acordado por el Ministerio respectivo. Hay otra razón lógica y que los padres verán con agrado y es la economía en el recorrido del trayecto. En vez de cuatro, harán dos jornadas y así quedará mayor margen para el estudio y los quehaceres de la casa de los alumnos.
Además, en la mañana la mente está fresca y más fácilmente podrán aprender las lecciones; las de la tarde, con ser la temperatura más pesada, se hacen cansadas.
Por estas consideraciones y por otras más, creemos del caso se tome en cuenta esta iniciativa.

La España Martínez & Co.
Acabamos de recibir las famosas harinas «España» y «Almirante»
PRECIOS BARATISIMOS
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Los Gnomos
Gantina y Repostería
Excelente servicio en Café, Té y Chocolate
Confites y Tosteles de todas clases
Fermin Bernadas
Suscribase a LA PRENSA